

ふれあい

06年10月
第46号

發行
事務局

裁判ウオツチング千葉
千葉市稻毛区小仲台六ノ十四
サン橋毛ビル三〇二
司法書士 小沼一幸事務所

最近の幹事会で話題になつた高山俊吉著「裁判員制度はいらない」(講談社)について個人的な感想を書きました。この文章は個人の意見で、その責任はすべて筆者(黒沢香)にあり、裁判ウォッキング千葉の見解、立場とは無関係であることを、あらかじめお断りしておきます。

わが国の司法には何の問題もない、現在もすばらしい裁判が行われている。裁判員制度によって一般市民の常識・良識が反映されるようになると、さらに良い裁判が実現する。これが制度を推進する裁判所の公式的な見解であるように思います。それに対して「裁判員制度はいらない」で著者の高山氏がとるのは、今の裁判はとても問題が多いうえ、次第に悪くなることは、大きな問題だと考えられます。裁判員制度の導入に先だって行われた刑事訴訟法改正についても、新たな問題を生じさせられる可能性が危惧されています。しかし、これ以上に悪くなるか、あるいは裁判員制度はダメかと問われるならば、必ずしもそう思えないところがあります。その理由を一つずつ述べていきたいと思います。

りつつある。裁判員制度によつてそれが決定的に、取り返しがつかないほど悪化する、といふもののがあります。

「制度はいらない」か？
ほんとうに

導入されようとしているのか、とても一般市民を説得できるものでないよう思います。じつさい最近の世論調査でも、義務化といわれば裁判員になると答えた人が過半数を超えたものの、「この制度を支持しない」と答えた人も約6割いたようです。裁判所の見解に納得する人はあまり多くないので、それに比べ、裁判ウォッキングを長く続けてきた者には、この本の著者の見解に共感を覚える部分が少なくありません。たとえば、現在でも冤罪が少なぬことや冤罪を減らそうとする組織的な努力が裁判所にまつたく見られない理由は以下のとおりです。

現代の司法には被告人能力・訴訟能力という考え方があります。

「何をしても、どうせダメ」？
この本を読んで、裁判ウォッチングの意味を考えさせられました。「よせん素人だから」などと言われたら、傍聴活動を熱心に進めてきた者として、立つ瀬ありません。とはいえ、傍聴運動も次第に活気がなくなり、全国的に転機を迎えていると、いうことも言えますし、まだまだ、何かを成し遂げたといって誇れる段階に届いていないように思います。

それはそれとして、「裁判員制度はいらない」を読む限り、あまり明るい展望をもつことはできません

裁判官もうんざりするでしょう。
もっと良いと思うのは、きちんと
と裁判員をつとめ、評議の場で裁
判官にはつきりと「もの申す」こ
とです。それが強力に裁判官と裁
判所を変えると思います。

ところで、米国の陪審裁判で
163頁から165頁に記載され
た質問をすべて尋ねられた陪審員され
候補者はいないだろうと思ひます。
普通の陪審裁判では、このよつな
質問はまったく尋ねられないし
重大な裁判でもこんなに細かいこと
とは問われません。残念ながら
陪審制度に関する不正確な神話が
また一つ作られたようです。

被告人は、自分に対する裁判の意味を理解し、法廷の内外において訴追側の攻撃(有罪の証明)に対効果的に防御できなければならぬと考えられています。この能に欠けると判断されば、裁判に行われません。ほとんどの被告人は、一般市民と同じ素人です。人に裁判が理解できないなら、告人もまたの理解することができて現代司法の重要な前提が崩れています。

しかし著者はどのような民主主義を考えているのでしょうか。一般的市民を「能力不足」として切り捨てる考え方は、常識的な民主主義と、あいられないよう思います。そして、「裁判員制度はいらない」のもう一つのメッセージは、一般市民は政治から解放され、自分の好きなように生きる権利がある。それを羞辱するな、ということのようです。そこには、積極的に社会に関わっていくことや、人々のために貢献するという思いが考慮されていません。そのようなことが一人ひとりに求められているのではないかという意見に対し、そ

(一画面左下より)

もしかしたら、「この著者は選舉裁判員法を作ったのは国会であり、も否定するのかもしませんが、法律を制定するのも改正するのも廃止するのも、国会議員だいであること、その国会議員を選ぶのは、一般市民であることが見えてきません。司法も立法も行政もひとくくりに、すべてが「國」の「悪だくみ」だと言わんばかりです。しよせん素人の一般市民が、このようなことをきちんと理解し、政治を動かすことなどありえないと考えているのでしょうか。裁判員制度を廃止に追い込む方法として、裁判所に出頭しないことを推奨しているように読めます。心あ

生にとって、とても役立つ経験だと考えるのです。検察審査員を経験した人はすでに50万近くになるということです。

検察審査会による議決には疑問を持たれたケースもあり、必ずしも賞賛のみの制度とは言えなでしょう。しかし審査員経験者メソセージは明確だと思います。最初は面倒だと思い、やりたくないかったことでも、社会のためにやるなら、やりがいがあり、もちろん、役立つ経験に変わるのであります。こんどの司法改革で検察審査会

「裁判員制度はいらない」続

せん。世の中は悪くなるばかりと
いう、いささか氣の滅入るメッセージ
ジが繰り返されているからです。
この本が暗黙のうちに主張する
のは、専門家にまかせておけばよ
いという考え方でしよう。それは、
裁判官にまかせろであり、同様に
弁護士にまかせておけということ
なのでしょう。専門家にまかせろ
というのは、現状維持の考え方で
あり、官僚体制の温存を強力に支
援する考え方にはかなりません。
とてもそれで司法の問題が解決す
ることは思えません。どうりで、明
るい展望がもてないわけです。
最後に